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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
MESA DE DIÁLOGO  
 
CONMEMORA IEEQ EL 65 ANIVERSARIO DEL VOTO DE LAS MUJERES EN MÉXICO  
En el marco del 65 aniversario del voto de las mujeres en México, la Comisión de Transparencia y Acceso a la 
Información Pública del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) llevó a cabo la mesa de diálogo virtual 
“Violencia política de género”, dentro de las Jornadas de Derecho Electoral. Luis Espíndola Morales, Presidente de 
la Comisión, dijo que el objetivo es recordar el primer ejercicio del sufragio femenino en las elecciones federales, al 
tiempo que analizar retos y acciones para combatir la violencia política, la impunidad y la discriminación contra las 
mujeres. Yolanda Elías Calles Cantú, Presidenta de la Comisión de Igualdad Sustantiva del IEEQ, afirmó que se está 
construyendo un entramado sólido en materia de participación política de las mujeres, paridad en todo y violencia 
política en razón de género; sin embargo, apuntó que el objetivo es introducir la perspectiva de género en políticas 
públicas y generar cambios culturales en la sociedad. Por su parte, Daniel Dorantes Guerra, Director Ejecutivo de 
Organización Electoral del Instituto, destacó los avances normativos para inhibir la violencia política de género y 
resaltó la necesidad de generar conciencia en niñas, niños y adolescentes, a través de la educación cívica, para 
erradicar este tipo de violencia que debilita el sistema democrático. Rosselvy del Carmen Domínguez Arévalo, 
Consejera Electoral del Instituto Electoral y de Participación Ciudadana de Tabasco (IEPC), informó que 19 
entidades federativas, entre ellas Querétaro, han armonizado sus legislaciones con la reforma federal en este tema.  
Carla Elena Solís Echegoyen, Directora de Análisis Táctico en la SHCP, indicó que las reformas para prevenir y 
sancionar la violencia política contra las mujeres son asertivas, ya que introducen un concepto y herramientas 
para su combate, incluso al interior de los partidos políticos; además, destacó la importancia de atacar la 
corrupción política con perspectiva de género y la persecución penal de estas conductas. Asimismo, Daniel Díaz 
Cuevas, Director Jurídico de la Fiscalía Especializada en Delitos Electorales, expuso las novedades de la reforma del 
13 de abril del presente año, en cuanto a los delitos electorales, el procedimiento para sustanciar los casos de 
violencia política de género y las penas, que van de 4 a 6 años de prisión y de 200 a 300 días de multa. Durante la 
mesa se mencionaron algunas prácticas de violencia contra las mujeres como: la difamación, la agresión 
psicológica, verbal, física, sexual y simbólica, el secuestro, el daño patrimonial, la publicidad sin equidad y el 
feminicidio. Se destacó que Ley Electoral del Estado, publicada el 1 de junio de 2020, contribuye a prevenir y 
sancionar la violencia política contra las mujeres al introducir el principio de la no violencia, la prohibición para la 
postulación, el retiro de propaganda, las medidas cautelares, las garantías de los derechos de las víctimas, las 
medidas de reparación y no repetición, las disculpas públicas, entre otros conceptos. Consulta el video completo de 
la mesa: cutt.ly/KoxzNRA. 
 
https://informativodequeretaro.com/conmemoro-ieeq-el-65-aniversario-del-voto-de-las-mujeres-en-mexico/ 
 
https://codiceinformativo.com/2020/07/conmemora-el-ieeq-65-anos-de-voto-femenino-en-mexico/ 
 
https://arnoticias.mx/2020/07/06/conmemora-ieeq-el-65-aniversario-del-voto-de-las-mujeres-en-mexico/ 
 
http://www.expressmetropolitano.com.mx/conmemora-ieeq-el-65-aniversario-del-voto-de-las-mujeres-en-
mexico/?utm_source=rss&utm_medium=rss&utm_campaign=conmemora-ieeq-el-65-aniversario-del-voto-de-las-
mujeres-en-mexico 
 

https://codiceinformativo.com/2020/07/conmemora-el-ieeq-65-anos-de-voto-femenino-en-mexico/
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DENUNCIAS 
 
IEEQ HA INICIADO 27 PROCEDIMIENTOS ESPECIALES SANCIONADORES; OCHO SON POR VIOLENCIA 
POLÍTICA DE GÉNERO  
Por Paulina Rosales 
Se han iniciado 27 procedimientos especial sancionadores en el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), 
informó Juan Rivera Hernández, director ejecutivo de Asuntos Jurídicos del órgano electoral, quien dijo, ocho de 
estos, corresponden a denuncias por violencia política de género. En entrevista, Rivera Hernández abundó que, el 
resto de los procedimientos están relacionados con vistas del Instituto Nacional Electoral (INE) y con la probable 
vulneración del artículo 134 constitucional; es decir, con la entrega de apoyos y despensas durante esta 
contingencia sanitaria. “A la fecha existen 27 procedimientos sancionadores; 24 son procedimientos ordinarios 
sancionadores y tres son procedimientos especiales sancionadores”, abundó en tanto Rivera Hernández. Rivera 
Hernández agregó que, de estos procedimientos, algunos están próximos a resolverse y recordó que 
recientemente, el Consejo General del IEEQ aprobó sanciones a partidos políticos por vistas del INE. Cabe recordar 
que el artículo 134, establece que la propaganda de cualquier modalidad de comunicación social deberá tener un 
carácter institucional y fines informativos, educativos o de orientación social. En ningún caso, estipula la ley, esta 
propaganda incluirá nombres, imágenes, voces o símbolos que impliquen la promoción personalizada o de 
cualquier servidor público. 
 
https://codiceinformativo.com/2020/07/ieeq-ha-iniciado-27-procedimientos-especiales-sancionadores-ocho-
son-por-violencia-politica-de-genero/ 
 
https://www.cronicaqueretaro.com/notas-
ieeq_ha_iniciado_27_procedimientos_especiales_sancionadores_ocho_son_por_violencia_politica_de_genero-9446-
2020 
 
TIENE IEEQ 27 PROCESOS SANCIONADORES 
Por Paulina Rosales 
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) mantiene hasta el momento, 27 procedimientos 
sancionadores, de estos, ocho corresponden a denuncias por violencia política de género y los restantes están 
relacionados con la entrega de despensas, durante la contingencia sanitaria del Covid-19, así como con vistas del 
Instituto Nacional Electoral (INE). Juan Rivera Hernández, director ejecutivo de Asuntos Jurídicos del IEEQ, 
enfatizó que, hasta el momento, todos estos procedimientos tienen un avance distinto en el órgano electoral, y 
algunos de estos, ya están próximos a resolverse; no obstante, subrayó que no se puede revelar contra quien se 
iniciaron estos casos, ya que continúan en trámite. A pregunta expresa de cuántas denuncias se han ingresado por 
la entrega de despensas o promoción personalizada, explicó que, dentro de estos 27 procedimientos, se han 
ingresado denuncias por presunta vulneración al artículo 134 constitucional. De acuerdo con la Constitución 
Política de los Estados Unidos Mexicanos, en el artículo 134, se establece que la propaganda, bajo cualquier 
modalidad de comunicación social, deberá tener un carácter institucional, y “en ningún caso” se incluirán nombres, 
imágenes, voces o símbolos que impliquen la promoción personalizada de cualquier servidor público. “A la fecha, 
existen 27 procedimientos sancionadores; 24 son procedimientos ordinarios sancionadores y tres son 
procedimientos especiales sancionadores”, abundó. Recientemente, el Partido Acción Nacional (PAN) dio a conocer 
que presentó una denuncia contra la diputada morenista Paloma Arce Islas, por presuntos actos anticipados de 
campaña; no obstante, con anterioridad, el Partido del Trabajo (PT) informó que se presentaron diversas 
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denuncias en contra de funcionarios panistas, por la entrega de despensas durante la contingencia sanitaria. (DQ 8, 
EUQ 2) 
 
https://www.diariodequeretaro.com.mx/local/tiene-ieeq-27-procesos-sancionadores-5460693.html 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
DESCONOCE PRESIDENTA DEL CONGRESO ESTATUS DE SANCIÓN A DIPUTADA. Que, a casi un mes y medio de 
estar al frente de la Mesa Directiva del Congreso local, la diputada Concepción Herrera dijo desconocer en qué 
estatus se encuentra la sanción interpuesta por el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) en contra de 
la legisladora del PES Elsa Méndez Álvarez, quien incurrió en actos de promoción personalizada al colocar 
espectaculares con motivo del Día de las Madres. “Hemos solicitado (…) a las áreas correspondientes, a través de 
Servicios Parlamentarios, que nos puedan brindar una fichita, además de Contraloría para ver en qué estatus 
quedó este tema; entiendo, por lo que fue expuesto en los medios, no existe una sanción, porque así lo mencionan 
los medios; sin embargo, (…) le pido que me dé oportunidad de que pueda yo indagar al respecto”, expuso. Esto, 
luego de que el titular de Asuntos Jurídicos del IEEQ, Juan Rivera, dijo que no han recibido notificación de que su 
resolución haya sido cumplida y la legisladora, sancionada. (CQRO) 
 
COLABORACIÓN IEEQ 
 
ELECCIONES Y COVID EN QUERÉTARO 
Por Luis Octavio Vado Grajales, Consejero Electoral del IEEQ 
La materia electoral cambia tanto que, si uno se desconectara de ella por un periodo corto de tiempo, correría el 
riesgo de encontrarla irreconocible. Tiene lógica, hablamos de la lucha por el poder, para obtenerlo y conservarlo, 
o para quitarlo a quien lo detenta. Otras áreas de la administración pública y del derecho son más tranquilas, 
cambian con menor velocidad. En los comicios no es así. Pero mayor es el reto cuando pensamos en sucesos 
totalmente externos que nos impactan en las elecciones, hechos que no son propiamente electorales pero que 
obligan a tomar decisiones, a veces en un corto periodo de tiempo. Así pasa ahora con el COVID-19. Hemos visto 
que se han realizado elecciones en medio de esta pandemia en diversos países, como Corea del Sur, Francia y 
República Dominicana apenas este domingo pasado; en estos casos la sana distancia, el alcohol en gel y otras 
medidas sanitarias han marcado la forma de participación. En Galicia se habla incluso de que, en las próximas 
elecciones, no puedan votar quienes sean portadores/as de la enfermedad. En Querétaro iniciamos este año el 
proceso electoral, aunque las precampañas, campañas y la jornada electoral serán el próximo año, cuando 
esperamos haber dejado lo más difícil de esta epidemia. Sin embargo vale la pena reflexionar sobre si este suceso 
médico y social tendrá un impacto en varios aspectos comiciales. Todo dependerá, en buena medida, de que la 
ciencia médica nos provea de una vacuna segura y aplicable masivamente; o de un tratamiento efectivo y barato 
que permita su uso en todos los contagios. En caso contrario, es posible que la pandemia afecte partes importantes 
del proceso, como son las precampañas y las campañas, además de la etapa de obtención del respaldo ciudadano 
para las candidaturas independientes. Desde luego también la jornada electoral. Usted podría pensar que la 
afectación en precampañas y campañas sería mínima, porque pueden mudarse cómodamente a las redes sociales; 
tengo la intuición de que no es así, de que la ciudadanía sigue esperando el contacto directo con quien pretende 
gobernarla o representarla. Que sigue siendo cierto que hay que gastar suela y saliva para ganar elecciones. 
Evidentemente el problema está en la saliva. Si van a seguir realizándose eventos de campaña o recorridos casa 
por casa, ¿qué medidas deberán tomarse? Mismas que, seguramente, implicarán gastos que deberán ser 
comprendidos como gastos de campaña de los partidos, coaliciones y candidaturas. De igual forma en la etapa de 
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obtención de apoyo ciudadano para las candidaturas independientes, que consiste en obtener la firma al menos 
electrónica de ciudadanas y ciudadanos, así como la obtención legal de los datos de sus credenciales de elector. 
Esto se hace mediante auxiliares de quienes aspiran a las candidaturas, y de nuevo implica un contacto directo con 
las personas. Es probable que las autoridades electorales deban tomar algunas medidas, pero en todo caso deberán 
seguirse las instrucciones de las áreas de salud; un buen ejemplo lo tendremos este año en las elecciones de 
Coahuila e Hidalgo, cuyos procesos electorales se pospusieron pero deberán retomarse en muy corto tiempo. Tal 
vez incluso las acciones a tomar deban ser diferenciadas atendiendo al riesgo epidémico en cada municipio. En 
México, y en Querétaro, no hemos dejado de votar en más de ciento cincuenta años. Encontraremos la manera de 
seguirlo haciendo. 
 
https://www.cronicaqueretaro.com/notas-elecciones_y_covid_en_queretaro-9401-2020 
 

PARTIDOS POLÍTICOS E INDEPENDIENTES 
 
PAN 
 
EL PRESIDENTE QUIERE APOYAR A TRUMP: PAN  
La intención del presidente AMLO con su visita a Estados Unidos, es “darle fuerza a la campaña” de Donald Trump, 
ya que de haber una intención relacionada con el T-MEC, estaría presente el canadiense Justin Trudeau, enfatizó 
Agustín Dorantes, dirigente del PAN en Querétaro. (DQ 8, N 7) 
 
PRI 
 
AFIRMA JUAN JOSÉ RUIZ QUE PUEDE REGRESAR A DIRIGENCIA DEL PRI 
Juan José, actual regidor en el municipio de Querétaro, informó que de acuerdo al resolutivo del TEEQ que le fue 
entregado este lunes, podría retomar la dirigencia estatal del PRI. A través de sus redes sociales, publicó que «‘No 
ha lugar’ el impedirme acceder a la dirigencia del PRI. Hoy fui notificado de manera formal y desde este momento 
no tengo impedimento alguno para ejercer. Se les cae una jugarreta más». (N 1 y 5, Q, EQ) 
 
IMPUGNA JUAN JOSÉ SU EXPULSIÓN DEL PRI 
Presentó Juan José Ruiz un juicio local de derechos políticos electorales contra la resolución del 19 de junio de 
2020 que emitió la Comisión Nacional de justicia Partidaria del PRI, en la que supuestamente se le expulsa del 
partido. (DQ 3) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: DESCUENTOS DEL 40% ANUNCIAN LOS HOTELEROS 
Para reactivar al sector turismo en el estado, hoteleros y autoridades estatales, anunciaron la promoción 
“Querétaro para los queretanos” del 40% de descuento por noche entre el 6 de julio y el 30 de agosto para 
personas que residan en Querétaro. (DQ principal) 
 
N: SUPERVISA OBRA 
Al recorrer las obras del Distrito Alameda, el gobernador Francisco Domínguez Servién, reconoció el trabajo de la 
SDUOP que dirige Romy Rojas y de la CEI, cuyo coordinador es Fernando González, dependencias encargadas de la 
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construcción y adecuación del proyecto urbano enfocado en la promoción y fomento de actividades culturales y 
deportivos. (N principal) 
 
AM: TURISMO PRIVILEGIARÁ INVERSIÓN Y SALUD 
La SECTUR lanzará una campaña de promoción turística de los atractivos que ofrece la entidad. (AM principal)  
 
PA: SUBEN CONTAGIOS 34% 
Crecieron 34% los contagios de Covid-19 en Querétaro durante junio, con mil 344 nuevos casos y 182 defunciones, 
82% más que en mayo, a pesar de lo cual el vocero organizacional del estado, Rafael López, lo considero un mes 
donde aprendimos mucho sobre la enfermedad y cómo hacerle frente. (PA principal) 
 
EUQ: INDUSTRIAS REPORTAN SÓLO 2 BROTES DE COVID 
En la industria de Querétaro se han registrado dos brotes de enfermos por Covid-19 en empresas, con un total de 
siete casos confirmados, así lo dio a conocer Martina Pérez, directora de los Servicios de Salud. (EUQ principal) 
 
CQRO: ANUNCIAN DESCUENTOS PARA QUERETANOS QUE SE HOSPEDEN EN HOTELES 
Para reactivar al sector turístico del estado de Querétaro, los hoteles de la entidad implementarán una serie de 
promociones y estrategias. (CQRO principal) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
INFORME LEGISLATIVO SE HARÁ SIN INVITADOS ESPECIALES: DIPUTADA 
Por Katia Lemus  
Sin la presencia de invitados especiales por la contingencia sanitaria de Covid-19, el 29 de julio se realizará la 
sesión solemne del segundo informe de actividades de la 59 Legislatura de Querétaro, informó Concepción 
Herrera, presidenta de la Mesa Directiva del Congreso local. Refirió que, a pesar de que ya fueron invitados los 
titulares del poder Ejecutivo y del Judicial, Francisco Domínguez Servién y José Antonio Ortega, respectivamente, 
estos no han confirmado su asistencia. (CQRO 6) 
 
INFORME LEGISLATIVO EL DÍA 29 
La presidenta de la Mesa Directiva en la LIX Legislatura del estado, diputada Connie Herrera encabezó ayer el 
“Encuentro y Diálogo con Medios de Comunicación”, mismo que se llevó a cabo de manera virtual y en donde 
confirmó que el informe anual del Congreso se celebrará el 29 de julio en la propia sede. (DQ 8, N 5, PA 1) 
 
NO HABRÁ SANCIÓN CONTRA SECRETARIO DE SALUD: HERRERA 
Por Zulema López  
La diputada presidenta de la Mesa Directiva, Concepción Herrera, descartó que vaya a buscarse una sanción por la 
supuesta decisión de ocultar el número real de camas existentes en Querétaro al gobierno federal. En conferencia 
de prensa, valoró que las declaraciones de Julio César Ramírez, titular de la SESEQ se debieron a una equivocación 
en su forma de expresarse. (EUQ 1 y 7) 
 
ACUSA PAN QUE LA SEGOB VIOLA SOBERANÍA 
La Segob al entrometerse en la vida legislativa de un Congreso del Estado está “violando la soberanía”, enfatizó 
Miguel Ángel Torres, presidente de la Junta de Coordinación Política (JUCOPO) de la LIX Legislatura. (DQ 20) 
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ADVIERTE PAN INTROMISIÓN FEDERAL EN LEGISLATURAS DE ESTADOS 
El diputado en Querétaro por el PAN, Miguel Ángel Torres, reprobó el comunicado que enviará este lunes el 
gobierno federal, en torno a las iniciativas que se han presentado en al menos cinco estados del país sobre el PIN 
Parental. (RQ) 
 
REFORMA SOBRE DESARROLLOS INMOBILIARIOS BENEFICIARÁ A SAN JUAN DEL RÍO: ROBERTO CABRERA 
El diputado local Roberto Cabrera respaldó la iniciativa de ley que plantea una reforma al código urbano, en 
materia del procedimiento, para la entrega de fraccionamientos urbanos a las autoridades municipales; lo cual 
explicó que traerá importantes beneficios para el municipio de SJR. Recordó que esta propuesta la encabeza el 
diputado Agustín Dorantes y que se han sumado en coautoría, porque impulsa meterse de lleno en el debate sobre 
los retos del crecimiento ordenado y la certeza en el patrimonio de las familias, que adquieren una vivienda. (PA 5, 
AQ, RQ) 
 
DICTAMEN DE PIN PARENTAL, COMPETENCIA DE LEGISLADORES: DIPUTADO 
Por Katia Lemus  
La iniciativa de pin parental que pretende establecer la injerencia de padres y madres en contenidos educativos 
será dictaminada por los diputados del Congreso de Querétaro y no por lo que establezca la Secretaría de 
Gobernación, aseguró Miguel Ángel Torres, presidente de la Comisión de Educación de la Legislatura local. (CQRO 
5) 
 
EXIGE RUIZ OLAES DESTITUCIÓN DEL SECRETARIO DE SALUD DEL ESTADO POR OCULTAR INFORMACIÓN 
Desde el Congreso local, el diputado Mauricio Ruíz, solicitó que se retire del cargo al secretario de salud, Julio César 
Ramírez, por haber incurrido en el ocultamiento de información sobre capacidad hospitalaria y también por 
intentar atentar contra el derecho humano a la salud, actos que consideró son corrupción. (ADN) 
 
IMPULSAN REFORMA DE FRACCIONAMIENTOS 
El diputado Roberto Cabrera informó que en San Juan del Río existen 125 fraccionamientos sin entregar al 
gobierno municipal, por lo que se trabaja a nivel legislativo en el tema. (ESSJR 1 y 6) 
 
HAY QUE PROTEGER A LOS NIÑOS: ANA PAOLA LÓPEZ 
No todo es coronavirus, hay niños que debemos proteger y el derecho a la salud debe ser prioridad, atendiendo el 
interés superior de la niñez: Ana Paola López. (N 8) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
SUPERVISA GOBERNADOR AVANCES EN LAS OBRAS DEL DISTRITO ALAMEDA 
El gobernador Francisco Domínguez Servién, en compañía de miembros del gabinete estatal supervisó las obras 
del Distrito Alameda, proyecto urbano enfocado en la promoción y fomento de actividades culturales y deportivas 
en Querétaro. En el recorrido, Francisco Domínguez Servién reconoció el trabajo de la SDUOP y la CEI, 
dependencias encargadas de la construcción y adecuación del proyecto. (...) Romy Rojas, titular de la SDUOP, 
explicó que el Estacionamiento Metropolitano consta de una superficie de 26 mil metros cuadrados, 4 niveles, 850 
cajones de estacionamiento incluidos espacios para personas con discapacidad, embarazadas, motocicletas y 
bicicletas. (...) Fernando González, titular de la CEI, comentó que el Estadio Olímpico Querétaro 2020 brindará 
espacios como la pista de atletismo, en la cual se podrán realizar actividades como carreras de fondo y velocidad, 
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lanzamientos y saltos; en tanto que en la cancha se podrá practicar rugby, fútbol americano y soccer. (...) Markus 
López, titular del INDEREQ, expresó que el proyecto en general resulta ser un excelente espacio para la población 
queretana, el cual genera el suficiente ingreso como para dar mantenimiento al distrito completo e impulsar 
diversas actividades. El Presidente Municipal de Querétaro, Luis Bernardo Nava, acompañó al Gobernador 
Francisco Domínguez Servién, en un recorrido de supervisión de las obras que se realizan. (AM 3, CQRO 1 y 4, PA 5, 
Q, LDH, PI, IN, M, Q24-7) 
 
QUERÉTARO, CON DOS MIL 411 CASOS DE COVID-19 Y 335 DECESOS 
La Secretaría de Salud del Estado informó que ya suman 335 los decesos por Covid-19 en la entidad, además que 
este lunes se registraron 46 nuevos casos de esta enfermedad. Hay 135 pacientes hospitalizados, de los cuales 64 
se encuentran graves. (...) Se tiene un registro acumulado de dos mil 411 casos de Covid-19; 43% son mujeres y 
57% son hombres. (N 4, Q)  
 
CRECE A 233 CIFRA DE CONTAGIOS EN SJR 
Del 3 al 5 de julio, el número de casos confirmados de Covid19 en el municipio de San Juan del Río incrementó de 
224 a 233, informó la Seseq. (ESSJR 1 y 7) 
 
COMISIÓN COSMOS SESIONA PARA RENDIR INFORME DE ACTIVIDADES DEL PRIMER SEMESTRE 2020 
En conformidad al artículo 5 de la Ley Cosmos, publicada en el Periódico Oficial del Gobierno del Estado “La 
Sombra de Arteaga”, el 03 de octubre del 2018, la Comisión para la Evaluación del SJPA de Querétaro sesionó con 
el objetivo de rendir un informe de las acciones realizadas durante el primer semestre del año en curso por las 
subcomisiones y ejes que la integran. En este marco, Juan Martín Granados, titular de la SEGOB y enlace operativo 
y de coordinación en la Comisión Cosmos, destacó que, a pesar de estar a días de cumplir cuatro meses de la 
pandemia sanitaria, de los casi 300 ordenamientos publicados en La Sombra de Arteaga, 38 son acuerdos que 
regulan la actuación de las instituciones para cumplir con la legalidad, así como dar viabilidad y certeza jurídica 
para que sigan vigentes los derechos de las personas vinculadas a proceso penal, en cualquiera de sus etapas. (N 7, 
AM 3, Q24-7)  
 
SE REÚNE BOTELLO CON INSTITUCIONES EDUCATIVAS PRIVADAS PARA DEFINIR ESTRATEGIAS PARA EL 
REGRESO A CLASES 
Alfredo Botello, titular de la SEDEQ, asistió a una reunión de trabajo con escuelas particulares de Querétaro 
realizada de manera virtual, en la cual agradeció el trabajo que desarrollaron a distancia las instituciones, donde 
implementaron distintas modalidades y estrategias para cumplir con las actividades escolares. Los invito a seguir 
trabajando de manera virtual para sus procesos de inscripción y atención a usuarios; recordó que el inicio de las 
actividades remediales y regularización para media superior es el 3 de agosto y para básica el 10 de agosto. (N 7, 
Q24-7, LDH)  
 
INTEGRA LA ST MÁS DE 500 DEMANDAS LABORALES 
La Secretaría del Trabajo, a través de la Procuraduría de la Defensa del Trabajo, ha atendido a seis mil 994 
trabajadoras y trabajadores a través de asesorías legales. La Procuraduría de la Defensa del Trabajo reporta que 
derivado de estas atenciones al sector laboral han integrado 585 demandas laborales y se han conciliado 101 
asuntos entre patrones y trabajadores. (AM 2, Q)  
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LANZA QUERÉTARO PROMOCIONES PARA REACTIVAR EL TURISMO 
Con la intención de impulsar la reactivación del sector turístico en la entidad, la SECTUR y la AQH, presentaron una 
serie de estrategias y promociones de hospedaje para fomentar el turismo local y regional. Hugo Burgos, titular de 
la SECTUR, recordó que el periodo de contingencia sanitaria que inició desde el mes de marzo, ha provocado un 
severo impacto en el sector turístico; por lo que reconoció a los empresarios queretanos, por asumir la 
responsabilidad de acatar todas las medidas preventivas y buscar la seguridad de sus empleados y clientes. (...) 
Ignacio Jaimes, presidente de la AQH, detalló que estas acciones surgieron ante la necesidad de reactivar al sector 
turístico en la entidad, luego de las afectaciones que ha dejado la pandemia de COVID-19. (N 2, EUQ 1 y 7, LDH, RQ) 

 

MUNICIPIOS 
 
YA ESTÁ DISPONIBLE LA CONVOCATORIA DE TU BECA DEL MUNICIPIO DE QUERÉTARO 
El municipio de Querétaro lanzó la convocatoria para el programa Tu Beca, con el que se beneficiará a 4 mil 686 
estudiantes de secundaria, preparatoria y licenciatura, gracias a una inversión de 11 millones 164 mil 700 pesos 
para este semestre, informó Arturo Torres, Secretario de Desarrollo Humano y Social. Para esta segunda entrega 
del 2020, explicó que todo el proceso de renovación e inscripción para becas se realizará únicamente en línea, a 
través de la página www.municipiodequeretaro.gob.mx. (DQ 7, N 3, EUQ 3, CQRO 5, CI, Q, RQNX, Q24-7) 
 
SUPERVISA LUIS NAVA LAS OBRAS DE CONSTRUCCIÓN DEL NUEVO C4 
El Presidente Municipal de Querétaro, Luis Nava, supervisó las obras del nuevo Centro de Comando Policial C4, 
además de la construcción de lo que será el Instituto de Capacitación y el Taller de la SSPM, en las que se invierten 
más de 270 mdp y apoyarán en el trabajo de contar con más tecnología y más y mejores policías para fortalecer la 
estrategia de seguridad y el cuidado de todas las familias queretanas. (LVDQ)  
 
MUNICIPIO DE QUERÉTARO REPARTE 5 MIL CUBREBOCAS EN MERCADOS MUNICIPALES 
En apoyo a la campaña anunciada por el Gobernador del Estado para reforzar las medidas de prevención sanitaria 
en contra del COVID-19, y por instrucción del Presidente Municipal de Querétaro, Luis Nava, personal de 
Secretaría de Servicios Públicos Municipales comenzó este fin de semana la entrega de 5 mil cubrebocas en todos 
los mercados públicos de la capital. La CMPC entregó los cubrebocas al personal de Servicios Públicos en los filtros 
de acceso a los mercados municipales. (N 3, IN, AQ, Q, Q24-7) 
 
 GOBIERNO APOYARÁ A FAMILIAS QUERETANAS 
A más tardar en 20 días se dará a conocer un nuevo programa de apoyo por parte del gobierno municipal de 
Querétaro, con el que se prevé ayudar aproximadamente a 2 mil familias que han sufrido un impacto económico 
derivado de la contingencia sanitaria por Covid-19, adelantó Arturo Torres, secretario de Desarrollo Humano y 
Social. (DQ 7, EUQ 1 y 6) 
 
UAQ APOYA CON PRUEBA COVID A CIUDADANOS QUE TRABAJAN EN PROGRAMAS SOCIALES 
Por Esmeralda Trueba  
Tanto la SESEQ como la UAQ brindan apoyo al municipio de Querétaro para las pruebas de detección del SARS-
CoV-2 -que ocasiona la enfermedad del Covid 19- para aquellos ciudadanos que han participado o pertenecen a los 
programas sociales que se han generado durante la pandemia, manifestó el secretario de Desarrollo Humano y 
Social, Arturo Torres. (CQRO 4) 
 

http://www.municipiodequeretaro.gob.mx/
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SIGUE OPERANDO EL PROGRAMA “MÉDICO EN TU CALLE” 
Por Daniela Montes de Oca  
El programa Médico en tu Calle sigue trabajando bajo todas las medidas sanitarias, hasta el momento se han 
registrado casos de Covid-19 en los adultos mayores que han sido atendidos; son ochos los doctores que están 
atendiendo a los pacientes, mientras que otros tres continúan apoyando a la SESEQ, informó el secretario de 
Desarrollo Humano y Social Arturo Torres. (N 3) 
 
FALLECE POLICÍA MUNICIPAL DE CORREGIDORA POR COVID-19 
A través de sus redes sociales, el presidente municipal de Corregidora Roberto Sosa, dio a conocer el fallecimiento 
del Oficial Mayor Oscar Martínez, policía del grupo motorizado Línces quien perdió la vida a causa de Covid-19. (N 
8) 
 
CELEBRA CORREGIDORA 81 AÑOS DE FUNDACIÓN 
Por Laura Valdelamar  
Corregidora celebra 81 años de erigirse como municipio libre y refrendado el 6 julio de 1939, siendo Don Pompeyo 
Herrera el primer presidente municipal, oriundo de Joaquín Herrera, “La Cueva” así lo informó Víctor Ávila, 
director del Instituto municipal de la Cultura. (N 7) 
 
MANTIENE PEDRO ESCOBEDO TRABAJO PREVENTIVO CONTRA COVID-19 EN FILTROS SANITARIOS 
A partir del 5 de mayo, se dispuso en el municipio de Pedro Escobedo el puesto móvil de supervisión sanitaria, 
mediante el cual, se ha brindado orientación sobre las medidas extraordinarias a más de 8 mil 200 personas 
originarias de dicha demarcación, hasta el corte del 30 de junio, así como de municipios y estados vecinos, con la 
finalidad de potenciar el distanciamiento social y disminuir la movilidad. (ADN, EQNO)  
 
SAN JUAN DEL RÍO CON RITMO DE CRECIMIENTO POBLACIONAL MUY ACELERADO 
Por Carla Cecilia Anaya López  
Ante un crecimiento exponencial y acelerado de la población en el Estado, San Juan del Río se posiciona como el 
municipio con mayor demanda para inmigrantes que desean radicar en un lugar con mejores oportunidades y 
calidad de vida. (RQ) 
 
CIERRA TEMPORALMENTE BBVA EN SAN JUAN DEL RÍO 
Fue cerrada al público la sucursal principal de BBVA, debido a ‘protocolos de seguridad’ presuntamente por un 
brote de coronavirus entre los trabajadores. Las puertas de acceso a la zona de cajas están cerradas y en el interior 
hay movimiento de trabajadores, ni personal de seguridad. (PA 4, RQ) 
 
SOLICITARÁ GOBIERNO DE SJR SOLIDARIDAD DE EMPRESAS PARA APOYO A FAMILIAS DEL MUNICIPIO 
El Gobierno de San Juan del Río, invitará a las empresas a que se sumen con lo que puedan donar, ya sea en especie 
o en recursos, para ayudar a las familias sanjuanenses en estos momentos complicados El Presidente Municipal, 
Memo Vega, agradeció la voluntad y solidaridad de empresas como Coca Cola México, Kimberly Clark, Agrodagosa 
y Rifel, que han dado muestra de su visión socialmente responsable y han contribuido donando artículos como 
leche, papel higiénico, jitomate y pan de caja, que ha sido muy útil para las familias durante esta pandemia 
mundial, que ha provocado escasez de recursos en los hogares. (ESSJR 1 y 4, VI)  
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ADEUDO DE PREDIAL DE AEROPUERTO PODRÍA TENER DESCUENTO 
Por Gonzalo Flores  
La administración municipal de Colón está dispuesta a analizar y aplicar el tema del descuento en multas y 
recargos a Gobierno del Estado ante la deuda de impuesto predial que presenta el lugar por la instalación de 
empresas en zonas aledañas al AIQ y operación del estacionamiento, pago que ya fue requerido oficialmente. (AM 
7) 
 

INFORMACIÓN DE INTERÉS GENERAL 
 
7 MIL ESTUDIANTES SE BENEFICIAN CON APOYO AL PAGO DE REINSCRIPCIÓN DE LA UAQ 
Teresa García, rectora de la UAQ, informó que el Programa de Apoyo para Reinscripción cerró con un total de 7 mil 
154 solicitudes de estudiantes que enfrentan dificultades económicas, mismos que recibirán descuentos que van 
desde el 10 hasta el 90% en el pago de su reinscripción. Para ello, la UAQ aportará 4 millones 705 mil pesos, siendo 
la Facultad de Contaduría y Administración la que presentó el mayor número de solicitudes; seguida de la Escuela 
de Bachilleres, la Facultad de Ingeniería y la Facultad de Derecho. (N 4, CI)  
 
LA UAQ SE PRONUNCIA CONTRA LA VIOLENCIA 
La UAQ se sumó al pronunciamiento que hicieron diversas instituciones de educación en contra de la violencia 
hacia las mujeres, que actualmente prevalece en México. Teresa García, rectora de la UAQ, dijo que las 
universidades privadas y públicas de la República Mexicana están manifestando su indignación y agravio por la 
violencia contra las mujeres que no cesa, sino que hoy aumenta. (N 1 y 4, EUQ 1 y 2) 
 
LOS INGENIEROS QUERETANOS ESTÁN LISTOS PARA ADAPTARSE AL T-MEC 
Por Carlos Uriegas  
Los ingenieros queretanos aseguran que están preparados y certificados para garantizar, “con calidad de clase 
mundial” a los inversionistas extranjeros que decidan invertir en la entidad de cara al T-MEC (...) En el Colegio de 
Querétaro -prosiguió Sergio Camacho-, se han certificado ingenieros de esta entidad y de Michoacán, y para las 
certificaciones que se harán a finales del presente año, se tienen ya solicitudes de varias entidades, entre ellas 
Chihuahua y Nuevo León. (AM 2) 
 
MIPYMES DE QUERÉTARO SE BENEFICIARÁN CON EL T-MEC 
El nuevo tratado comercial entre México, Estados Unidos y Canadá (TMEC) representa un beneficio para las 
Mipymes queretanas debido a que sus clientes, que son los que exportan, podrán crecer el volumen de sus 
productos comercializados en América del Norte y, en consecuencia, incrementarán el consumo de los insumos 
que las micro, pequeñas y medianas industrias pueden elaborar y ofrecer. (AM 7) 
 
AMPLÍAN APOYOS DE INFONAVIT HASTA EL 30 DE AGOSTO 
El Infonavit amplía las medidas de apoyos otorgadas por la contingencia por COVID-19. Las medidas estaban al 30 
de junio y ahora será al 31 de agosto. Al 30 de junio, 7,992 acreditados en Querétaro había recibido un apoyo para 
proteger su patrimonio que ofrece el Infonavit, como el seguro de desempleo y prórroga de pagos sin intereses, 
informó la delegada del Infonavit en Querétaro, Diana Félix. (DQ 1 Y 20, N 6, CQRO 3, RQNX) 
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ASUME FERNANDO FLORES, PRESIDENCIA DE TRABAJAMOS DIBUJANDO SONRISAS 
Este lunes, el empresario Fernando Flores, asumió la Presidencia de la Asociación Trabajamos Dibujando Sonrisas 
AC, una organización asistencial que busca generar actos que lleven al bienestar y la cobertura de las necesidades 
básicas de los sectores más marginados de la población. (Q)  
 
“PROYECTOS LOCALES DE CARA AL T-MEC” 
Por Zulema López  
El Colegio de Ingenieros Civiles de Querétaro se convierte en el segundo en el país que podrá certificar a sus 
agremiados a través de cursos de capacitación, esto tras recibir el aval para ello de la Secretaría de Educación 
Pública, informó Sergio Camacho, presidente del Colegio. (EUQ 5) 
 
EN LA VISITA A EUA, AMLO ESCUCHARA SUS VERDADES 
Por Carlos Uriegas  
La visita del presidente AMLO a Estados Unidos es muy importante ya que servirá para que se sensibilice sobre la 
oportunidad que representa el T-MEC para el país; señaló Jorge Rivadeneyra Díaz, presidente de la Canacintra en 
Querétaro. (AM 2) 
 
AMLO TIENE ACTITUD SUMISA: FOYO 
AMLO muestra actitud sumisa y su visita a Washington obedece única y exclusivamente a tiempos electorales en 
los que está Donald Trump, opinó el ex diputado local, Diego Foyo. En una entrevista para ABC Diario, Foyo López 
consideró que además es un error, descortesía y desatino político que el presidente de México, en su agenda, 
durante la visita a EUA, no contempla reunirse con liderazgo del Partido Democrático a pesar de que sus votos 
fueron fundamentales para que el TMEC avanzara. (DQ 8) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
EXPEDIENTE Q - RELACIÓN 
Por Adán Olvera  
La relación que existe entre las dos naciones como lo es México y Estados Unidos es inevitable y en el caso de 
Querétaro, nos une una amplia sociedad comercial que tiene mucho que ver con el ramo automotriz, por eso 
siempre será importante que los gobernantes mantengan lazos y puentes para continuar con el beneficio mutuo 
que existe. Los acuerdos comerciales le permiten a Querétaro tener una importante cantidad de empresas del 
ramo automotriz que son generadoras de empleo y crecimiento para nosotros desde hace muchos años y que sin 
esa industria no seriamos lo que hoy somos en materia de crecimiento y desarrollo. El segundo punto importante 
en esa relación es la cantidad de paisanos que están en Estados Unidos y que, sin sus remesas, lugares como la 
Sierra queretana, tendrían una situación crítica que no permitiría que la gente tuviera una vida menos pesada. Las 
remesas de los paisanos detonaron la actividad comercial en esa región de Querétaro, que no tendría ese acceso 
sin los trabajadores que van a la unión americana ante la falta de oportunidades. La visita del presidente de México 
a Estados Unidos siempre será necesaria, es una relación que es inevitable para ambas naciones, es importante que 
México esté representado dignamente, pero será complicado porque el presidente de aquella nación anda en 
campaña para reelegirse y un político en campaña, es capaz de muchas cosas y entre ellas habrá algunas que no 
sean muy convenientes para México. Esperemos que no sea tan accidentada y riesgosa para el presidente porque 
para empezar no está tomando medidas extraordinarias de seguridad. DE REBOTE. Dicen que lo barato puede 
salir caro y tal vez eso fue lo que sucedió este fin de semana cuando un becario o funcionario, por un error le 
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cambió el nombre a nuestra entidad y pasó a ser Querétatoro, las redes sociales no perdonaron y hubo de todo; fue 
un detalle chusco, pero ofendió a todos los que orgullosamente vivimos en Querétaro. (DQ) 
 
CUARTO DE GUERRA 
EMERGENCIA. Hay indignación entre los vecinos del fraccionamiento El Campanario porque, una vez más, sus 
vigilantes fallaron. Ayer un incendio acabó con una de las residencias y por fortuna no hubo pérdidas humanas, 
pero el colmo fue que ni los bomberos que llegaron para combatir el fuego se salvaron de pasar la estricta revisión 
y el proceso de identificación en la caseta de seguridad, donde los entretuvieron casi 30 minutos. No fueran 
rateros, se quejan vecinos, porque entonces sí los dejan pasar y salir “en caliente”. ESPERANZA. Paul Ospital, que 
asegura que hay fuerzas extrañas detrás de la resolución del Tribunal que ordena instalar de nuevo como 
presidente estatal del partido a Juan José Ruiz, recurrió a la Sala Monterrey del Tribunal Federal Electoral para 
echar abajo el fallo local y confía en que ahí sí podrá recuperar la dirigencia del tricolor y hasta ratificar la 
expulsión de su antecesor esta misma semana. Ya se verá, pero lo que también le urge a Ospital combatir es la 
permanencia del desastroso delegado Jorge Meade, a quien le deben tantos dolores de cabeza. (DQ) 
 
ASTERISCOS 
PAN BUSCA CUOTA DE GÉNERO. Rumbo a las elecciones de 2021, el PAN ya mueve sus fichas para la elección 
interna. Desde el CEN del blanquiazul, sugerirán a la representación en Querétaro incluir el factor de género en la 
contienda y para ello apuntalan a la senadora Lupita Murguía, a quien ven con fuerza y empuje no solo para 
contender por la capital del estado, sino por la gubernatura. FRENO AL ESPOSO DE IRMA ERÉNDIRA SANDOVAL. 
En la Cámara de Diputados el bloque opositor teme que la fracción de Morena y sus aliados impongan a consejeros 
afines a AMLO Cabe señalar que una de las principales protestas de las fracciones parlamentarias de la oposición 
es la presencia de John Ackerman en el comité técnico para elegir a los consejeros del INE, a quien han señalado de 
operar abiertamente a favor de Morena, lo que dicen, pone en riesgo la imparcialidad de la elección. 
COMPROMISO DE TRANSPARENCIA. La presidenta de la mesa directiva del Congreso local, Connie Herrera, se 
comprometió a que, al final de su gestión al frente de este órgano legislativo, la información referente al Poder 
Legislativo se encontrará completa en la Plataforma Nacional de Transparencia, ya que en este momento diversos 
rubros como los gastos corrientes de la legislatura y algunos contratos por bienes y servicios no están disponibles. 
COVID-19 EN LAS EMPRESAS. Desde la reapertura, un total de 140 empresas reportan diariamente casos 
sospechosos de la COVID-19 a la Secretaría de Salud del estado y actúan bajo los protocolos establecidos. En días 
recientes se detectaron siete casos positivos por COVID-19, de los cuales dos derivaron en defunciones. (AM) 
 
BAJO RESERVA 
QUEDARON DESCARTADOS DOS POSIBLES CONTAGIOS DE COVID-19 EN LEGISLATURA. Nos dicen que no se 
tienen detectados contagios de Covid-19 entre el personal del Poder Legislativo de Querétaro. Aunque mucho, nos 
comentan, se habló en redes sociales de posibles infecciones, pero hasta el momento no hay nada. Fueron dos 
personas las que estuvieron bajo observación. En el primero de los casos, nos comentan, se trató de una infección 
respiratoria que ya quedó superada e incluso esta persona concluyó su periodo de incapacidad y está de regreso 
en sus labores. Mientras en el segundo de los casos, nos indican, se trata de una persona enferma de asma y se 
espera su regreso al trabajo la próxima semana. LLUEVEN SOLICITUDES DE INFORMACIÓN. Ayer, nos comentan 
que, a través de transparencia se vivió un día atípico debido a que se promovieron diversas solicitudes de 
información en varias oficinas del sector público. Lo sorprendente del caso es que todas están relacionadas con 
comunicadores. Lo que están buscando estas peticiones, nos comentan, es saber cuánto es el monto que se les paga 
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a empresas que son manejadas por personas relacionadas con medios de comunicación en la prestación de 
diversos servicios a distintas esferas gubernamentales. (EUQ 2) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
FDS, SEGUNDO LUGAR EN DESEMPEÑO. Que Francisco Domínguez se ubicó en el segundo lugar (58.3%) -
nuevamente- en cuanto a desempeño de gobernadores y jefa de gobierno, en la Encuesta Nacional del 30 de junio 
sobre Desempeño, de Arias Consultores. El queretano ocupó también la misma posición en confianza en la 
reactivación de empleos y en reactivación social, con un 61.9 por ciento, respectivamente; en las acciones para la 
seguridad, con un 54.3 por ciento; en apoyos a sectores vulnerables, con un 57.8 por ciento; y en transparencia 
para combatir el coronavirus, con un 60.7 por ciento. En capacidad hospitalaria ante el incremento de contagios, 
fue el mejor evaluado (69.7 por ciento). Sobre apoyos financieros a empresarios, Domínguez Servién ocupó el 
quinto sitio, el cuarto en comunicación sobre la situación del coronavirus y el tercero en medidas de restricción y 
orden. DESCARTA COMPARECENCIA DE TITULAR DE SALUD. Además, la diputada Herrera descartó que vaya a 
pedirse la comparecencia del secretario de Salud Julio César Ramírez y que se busque una sanción por declarar que 
se ocultó información del número de camas en la entidad para pacientes Covid-19, pues subrayó que con gran 
valentía asumió que su comunicación fue deficiente. (CQRO) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS 
Por Juan Antonio del Agua 
EL JUEGO DE LAS SILLAS. Ayer se cumplieron 23 años de la primera alternancia en Querétaro, con Ignacio Loyola 
Vara, postulado por el PAN contra el priista Fernando Ortiz Arana, que volverá a perder después ante Francisco 
Garrido Patrón, quien le devolvió la gubernatura a José Calzada de PRI y éste al panista Francisco Domínguez. Y 
ahí viene el 2021. Agua de la alternancia sabe rancia. (PA 2) 
 
FUEGO AMIGO / ¡IDOLAZO! 
Silvano Téllez. En el marco del 70 aniversario de los Gallos Blancos, destaca la figura del goleador de la segunda 
división, a quien se homenajeó con este mural en Palmas. (PA 1) 
 
PULSO - DE LA IZQUIERDA EN QUERÉTARO…LOS GRUPOS 
Por Andrés González 
¿Qué es o vino a ser el partido Movimiento Regeneración Nacional –MORENA – en el país? ¿Cómo se conjuntó en 
Querétaro? Es, de todos los partidos políticos que México ha tenido a lo largo de los últimos noventa años, el que 
más rápido llegó al Poder, si exceptuamos al Partido Nacional Revolucionario PNR – bisabuelo del PRI – y que fue 
creado desde el poder y para el poder. De MORENA no se puede desligar del nombre de su fundador y actual 
presidente del país. Su evolución personal como líder, los contados éxitos que había tenido, su paso por el PRI, la 
terca oposición que comenzó a la sombra de partidos de izquierda…su transformación y las condiciones políticas 
idóneas que se fueron dando para llegar al año 2011, como un movimiento social de izquierda creado por él, para 
pasar a ser asociación civil antesala de ser partido político con registro nacional con efectos constitutivos a partir 
del 1 de agosto del 2014. Estamos pues, a unos días del sexto aniversario de su constitución. Ningún partido logró 
tanto en tan poco tiempo. Y del 2014 al 2017, AMLO recorría por enésima ocasión todo el país; puebleando, 
integrando a todos los inconformes del sistema – y que cada día eran más, por la galopante corrupción del sistema 
político mexicano – por el hastío de la gente cansada de tanta ratería, como personalmente él lo hacía ver. Y aquí 
en Querétaro así se dio, cuando en el Jardín Guerrero y con Ricardo Monreal como operador central, alcanzó la 
cifra para asamblea estatal de registro. Después y ahí mismo, cuando personalmente sumó a quienes y 
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públicamente, dejaban otros partidos para emigrar a MORENA. Y hoy son diputados o hasta senador por esta 
entidad. MORENA y particularmente AMLO con el antecedente de alcanzar cifra récord de votos para la 
presidencia de república, bien pronto les está llegando su primera prueba, ya sin la foto de su hacedor en las 
boletas. El triunfo nacional primero y aparejado con este el local, hizo que a los seguidores, militantes y 
simpatizantes de la izquierda, festinaran lo logrado. Empero, más pronto que tarde y con la resaca del triunfo 
todavía presente, tienen ya enfrente un nuevo proceso electoral en donde deberán demostrar que tienen partido, 
que saben hacer política pero también que pueden tener de pie y para estas elecciones del 2021, a los candidatos 
idóneos para ganar, ratificar posiciones y avanzar en otras de las cuales se quedaron en la orillita. Así, la izquierda 
de Querétaro se puede apreciar sumamente amplia, porque se podrían considerar que son de izquierda, todos los 
que no son de derecha. Pero no es así de fácil ni la política es así de sencilla. Si bien el PRI de Querétaro no es de 
izquierda, tampoco es de derecha para quedar en la geometría política como una institución de centro izquierda, si 
valederas fueran las apreciaciones que hasta hace poco los encasillaban. Aun así, la izquierda local puede 
subdividirse en tres grandes bloques o movimientos: Los grupos radicales de izquierda, los de siempre, los que 
nunca, por formación, por convicción o por decisión personal, nunca votarán por la derecha, concretamente por el 
PAN. Podrían si, votar por otros partidos afines a sus ideales, pero no por Acción Nacional. Y también darle su voto 
a MORENA, desde luego. Los tradicionales y que, sin ser necesariamente radicales, emergen como parte de su 
formación universitaria, pragmática y hasta por el desencanto del partido en el que alguna vez militaron, sea el 
PRI, PRD y hasta el PAN. Y los empoderados, que son ahora todos los que, llevados por el arrastre innegable del 
nombre de AMLO, alcanzaron y están en algún cargo de elección popular, de posiciones federales – senado y 
diputaciones federales – hasta los seis que llegaron al Congreso local, a alguna presidencia municipal o a las 17 
regidurías que son aquí de MORENA. Y si usted suma las tres, son una fuerza política nada despreciable, más bien 
yo diría sumamente fuerte, tan es así que están colocados a nivel estado como la segunda fuerza política local. Y si 
bien están esperando decisiones nacionales para su dirigencia – que no serán fáciles – por lo menos y aquí, no 
están dispersados o férreamente distanciados, sino posibles en un arreglo interior en cuanto salten la zanja de su 
dirigencia nacional. Y aquí replicarán lo que hagan allá. Ese es el primer obstáculo que, desde mi punto de vista, lo 
salvarán sin mayores divisiones. Lo trascendente será como salvarán internamente la selección de sus candidatos 
para el proceso del 2021. Y para MORENA Querétaro aplica – más que para ningún otro partido – la palabra mágica 
para alcanzar triunfos: Unidad. Y unidad en lo elemental, que no necesariamente quiere decir unanimidad, sino 
unidad en sus propuestas para las cartas a jugar. En esto están ya. Aquí les diremos cuales están por jugarse. (CI) 
 
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO 
PROTESTA. Rectoras del país reclaman al presidente AMLO, mayor atención al problema de la violencia de género 
y el homicidio de unas rectoras en Veracruz. No son fifís, ni neoliberales o conservadoras, sino prestigiosas 
académicas. (N 1)  
 
EDITORIAL / TURNO PARA LAS MUJERES 
Para las elecciones internas muchos partidos hablan de cumplir con cuotas de género. No se trata de una cuota 
para “taparle el ojo al macho”, se trata de paridad, de auténtica competencia, de creer en la política y proyectos de 
las mujeres que también aspiran a un encargo como la gubernatura o una alcaldía. Hay figuras importantes que 
están tomando relevancia en diversos ámbitos de la política y de la economía de la entidad, por ejemplo, la 
senadora Guadalupe Murguía; la presidenta de la Coparmex en Querétaro, Lorena Jiménez; la diputada María 
Alemán; la secretaria de Cultura, Paulina Aguado; la coordinadora de Comunicación Social del Gobierno del estado, 
Mariela Morán; la directora de los Servicios de Salud, Martina Pérez; Mish Miranda, Abigail Arredondo y muchas 
más que día a día aportan su talento y conocimiento al bienestar de Querétaro. Es momento de paridad en todos 



 
 

MARTES 7 DE JULIO DE 2020 

 

 Coordinación de Comunicación Social 15 

 

los terrenos para contribuir con el desarrollo de la entidad, tras los daños que ha dejado la COVID-19. Y hablando 
de daños, la Secretaría de Turismo estatal, a cargo de Hugo burgos, ya cuenta con una estrategia para dar un fuerte 
impulso a este sector que ha sido duramente golpeado durante la emergencia sanitaria. Incluso, podrían retomarse 
las negociaciones para imponer un impuesto sobre el hospedaje a la plataforma Airbnb. Recordemos que los 
empresarios hoteleros se quejaron en diversas ocasiones del uso de esta plataforma y que comentan, representa 
una competencia desleal que no cumple con los requisitos que a ellos se les exigen como los lineamientos de 
protección civil, salidas de emergencia, instalación de extintores, pago por permisos, etc. En caso de que se 
reactiven las discusiones al respecto y se apruebe un impuesto, este se destinaría para incrementar la promoción 
turística de la entidad. (AM) 
 
PLAZA DE ARMAS  
Por Sergio A. Venegas Ramírez  
¿QUIÉN ASUMIRÁ LOS COSTOS DE LA REACTIVACIÓN? Datos duros. Navegamos en un mar de información que 
de vez en vez es abrumador y poco confiable en torno a la pandemia por el Covid-19. ¿Cuántas veces familiares o 
amigos nos envían o comentan información que pareciera fidedigna, pero que al tratar de confirmar, resulta una 
volada? Ante ello, este armero acude constantemente a fuentes oficiales o confiables para opinar sobre un tema 
cada vez más preocupante: el coronavirus. Pero resulta que no: Que los datos con los que hemos nutrido nuestras 
columnas y, sobre todo, los que son base para decisiones estratégicas de los gobiernos como el color de semáforo y 
el confinamiento ciudadano, no sirve. Retomo un párrafo de la colaboración que este lunes publicó Raymundo Riva 
Palacio en PLAZA DE ARMAS, al hablar sobre el tema: Apenas el sábado, por citar el último ejemplo, López-Gatell 
minimizó el informe del Registro Nacional de Población que dice que, por cada muerte reportada por la Secretaría 
de Salud, había un promedio de 2.3 que no habían sido registradas, de acuerdo con las actas de defunción hasta el 
19 de junio. López-Gatell dijo que era muy difícil contabilizar los casos de personas que murieron en su casa o en la 
calle, rumbo al hospital, pero es una mentira. Según el Conacyt, que trabaja con cerca de él, el 10.55% de los 
decesos fueron de personas que no llegaron al hospital, escribió nuestro colaborador. Qué barbaridad. Qué 
peligroso. Qué grave. Aquí en Querétaro no debemos ser, no somos, la excepción. La revelación hecha por El 
Periódico de Querétaro sobre el subregistro de camas para pacientes con Covid-19, es un claro ejemplo del 
ocultamiento de datos. Pero vayamos a las cifras que nos dan los funcionarios de Gobierno del Estado. Las que nos 
permiten, en cierta medida, saber dónde estamos y hacia dónde caminamos como sociedad en medio de la 
contingencia sanitaria. Para el registro. Los queretanos regresamos del confinamiento, de forma masiva (no lo 
entiendo de otra manera), el 17 de junio. Dos semanas antes, las empresas esenciales retomaron actividades. Es 
decir, llevamos un mes con actividades que fueron creciendo y que hoy por hoy muestran tránsito en las calles, 
afluencia en zonas comerciales y presencia en restoranes y hoteles. Pero ¿cuáles son los números y cómo ha 
impactado esto en relación con la pandemia? Bueno, según el vo-cero organizacional para la pandemia, Rafael 
López González, durante junio pasado, en comparación con mayo, los contagios por SARS-Cov-2 en el estado, 
crecieron un 32.4%: “Junio fue un mes en donde, si bien aprendimos mucho sobre la enfermedad y cómo hacerle 
frente, también seguimos perdiendo vidas valiosas en Querétaro; gracias a tu esfuerzo en junio nuestro índice de 
duplicación de casos fue de 30 días (…) cerramos junio con mil 144 casos nuevos, un incremento de 32.4% a los del 
mayo, que tuvo 864 casos nuevos”, dijo el optimista funcionario. 32 por ciento. Una barbaridad. Pero no solo eso. 
Entre marzo y mayo, en tres meses, se registraron 1 mil 9 casos. Es decir, la reapertura forzada por el gobernador 
Francisco Domínguez Servién que ordenó por sus pantalones cambiar el semáforo de rojo a naranja porque ya no 
“aguataban la presión de los empresarios”, nos llevó a que tan solo en junio, hubiera 1 mil 144 nuevos caos, con un 
total de 2 mil 153 contagiados. En ese periodo, murieron 182 personas, para alcanzar las 296. No solo eso, durante 
junio, comparado con mayo, el número de fallecimientos se incrementó un 82%. ¿Quién se hará responsable de 
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esta salvajada? Nadie. Es el costo del daltonismo de Francisco Domínguez Servién. Que lo juzgue la historia. Y los 
queretanos. -LA CARAMBADA Ejemplo. Si en junio nos fue mal en el tema de la pandemia, esperemos a julio, que 
pinta peor. Para documentar mi “optimismo”, revisemos lo que sucedió tan solo el domingo: Murieron 10 personas 
según la SESEQ. Se registraron 36 nuevos casos. Llegamos a 333 fallecidos. Y 2 mil 365 contagiados. Y lo que falta. -
OÍDO EN EL 1810- La diputada. Que no se ve futuro local a esa alianza electoral del PES con Morena para el 21, 
por lo menos en cuanto a la legisladora recién adquirida, o sea Elsa Méndez, sobre todo por las posiciones 
distantes y distintas en temas como el aborto, los matrimonios igualitarios y otros, además de la pretensión de 
candidaturas para ella y su esposo el transportista Juan Barrios. De pronóstico reservado. -¡PREEEPAREN!- En 
campaña. Que son más de 94 millones de pesos los que está reclamando el Ayuntamiento de Colón por el 
impuesto predial del AIQ, cuya terminal y principales instalaciones se encuentran en el municipio de ¡El Marqués! 
Lo que pasa, me cuentan, es que el alcalde desconocido ya por el PAN, se las quiere cobrar muy caro y aprovechar 
el ruido para su próxima candidatura. Que lo compre quien no lo conozca. -¡AAAPUNTEN!- Negociables. Son los 
10 puntos que todavía puede valer el PRI en Querétaro, las diputaciones locales y las regidurías lo que está en 
medio del pleito entre Juan José Ruiz y Paul Ospital, además de una candidatura a gobernador casi testimonial. El 
pelito va para largo y alguien busca que los tiempos electorales los alcancen, mientras las autoridades locales 
apuestan por el reconocimiento de Jota Jota, “con quien se puede hablar” y representa una oposición cómoda para 
hacer acuerdos. ¡Ah, bueno! -¡FUEGO!- Cancelaciones. Los ritos de Semana Santa, incluida por primera vez la 
Procesión del Silencio, las celebraciones del 10 de mayo y Día del Maestro, las Fiestas Patrias y las de Navidad. ¿Y 
también se va a suspender lo de Fieles Difuntos? Eso no, porque ahora todos los días son días de muertos. ¡Porca 
miseria! (PA 2) 
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